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先
读为快

》》详见19版

美丽乡村，
呼唤乡贤

观察

》》详见18版

前沿地带

本报记者 丁谨之

核心提示：
随着城市化步伐加快，不少乡镇改制成街道后，党代

会、人代会也随之取消。如何填补基层民主建设中出现的

这一“断层”，畅通民意表达渠道，完善民主管理机制？杭

州市余杭区创新试行街道民主协商议事会议制度，开通建

言新渠道，保障党员和群众的知情权、参与权、表达权和监

督权，促进决策科学化、民主化。

余杭各街道广开建言新渠道——

百姓身边的议事会

被金钱压垮
的人生
被金钱压垮
的人生

●我们要做同甘共苦、守望相
助的好兄弟。“以心相交者，成其久
远。”中国一贯主张，国家无论大小、
贫富、强弱，都是国际社会平等一
员。中国同太平洋岛国有着相似的
历史遭遇，有着深厚的传统友谊，有
着追求美好生活的共同理想。

——摘自习近平在斐济媒体发表
的署名文章

●互联网也是政府施政的新平
台。通过电子政务系统，可以实现在
线服务，做到权力运作有序、有效、

“留痕”，促进政府与民众的沟通互
联，提高政府应对各类事件和问题的
智能化水平。互联网突破既是科技
革命，又是保障公平的社会变革。

——摘自李克强与世界互联网大
会中外代表座谈时的讲话

●有了责任，才会有压力、有动
力，才会以讲认真、敢碰硬的精神做
好工作。落实责任首先要明确责任、
细化责任，让各级党委、党委书记和
相关部门具体而不是抽象地、认真而
不是敷衍地履职尽责。落实责任还
要强化责任考核，对不能履行从严治
党责任的，要严肃追责问责。

——摘自刘云山在从严治党从严
管理干部调研座谈会上的讲话

●专项巡视要目标清晰，循着
问题线索而去，聚焦问题、突出重
点、挖深吃透，不求面面俱到。要加
强与纪检、组织等部门的协调，捋出
问题线索、掌握巡视对象情况，使专
项巡视指向更加明确。要机动灵
活、方法多样、加快进度，一个月内
完成任务。

——摘自王岐山在中央巡视工作
动员部署会上的讲话

●要督导开展严肃的批评和自
我批评，以爱党、忧党、兴党、护党的
政治担当，进行积极健康的思想斗
争。要督导深化整改落实，坚持务
实为本、真改实改，一条一条兑现承
诺，改出效果、改出变化。

——摘自赵乐际在中央督导组
有关会议上的讲话

从中央巡视组近日的反馈意见
来看，一些地方违规突击提拔调整
干部现象并不鲜见。有专家表示，
出现这一问题的重要原因在于有些
地方或部门“一把手”权力过于集
中，导致正常的选人用人程序容易
为权力左右，沦为虚设的防线。

民主推荐、组织考察、听群众意
见、党委会讨论⋯⋯ 在选人用人过
程中，各地都在努力探索方法，出台
各种举措，力争做到公正公开，让干
部群众信服。但在某些地方，选人
用人表面看起来有一套严格的机
制，但不乏走过场现象，有的还在头
儿的授意下内定人选。有些领导甚
至在离任或退休前，突击提拔一批
干部。“一把手”发话，下面的人自然
不敢违抗，违规突击提拔调整干部
就成为权力滥用的“重灾区”之一。

当前，动议、民主推荐、考察、讨
论决定、公示、谈话、任职等环节，构
成了干部选拔任用工作的基本流
程。如何在选人用人中拒绝“一把
手”的“一言堂”，发挥民主的力量很
重要，尤其在动议环节。“动议”是今
年新修订的《党政领导干部选拔任
用工作条例》新增的环节，是干部选
拔任用的第一道关口，也是整个选
人用人过程的重要组成部分。在动
议阶段，要坚持民主、公开、公正，规
范“一把手”权力，充分发挥领导班
子其他成员的作用，听取分管领导、
用人单位党组织的意见和建议。

选人用人，要发挥党员群众的
作用，动哪个岗位、提议哪名干部都
要多听听党员群众的意愿。同时，
也要加强对选人用人的监督和问责
力度，对于突击提拔现象，要严厉追
究相关领导的责任，从而保证选人
用人机制的健康运行。

选人用人，
岂能一言堂

金店老板娘胡宜拉没想到，
因为她的一个建议，社区里摇摇
欲坠的危墙，半个月内就修葺一
新；

年逾七旬的困难户程月娟
没想到，智力缺陷的儿子能住进
街道新建的“仁爱家园”工疗站，
有专人悉心照料；

城管队员郭孝民没想到，一
份众人合写的调查分析报告，竟
然让交通拥堵缓解了不少⋯⋯

这些普通百姓的“没想到”，
都源于余杭区的一项基层民主

制度创新。当乡镇在城市化步
伐中变身为街道，原本乡镇一级
的党代会、人代会不再举行，党
员和群众的诉求和表达机制出
现了断层。

建立新的渠道迫在眉睫。
2013 年 1 月，余杭区街道民主协
商议事会议制度应运而生。同
年 7 月，该制度在余杭区 14 个街
道全面推行。群众推选的议事
代表走村入户、倾听民意，实地
调研、提交报告，架起了政府
与百姓的沟通桥梁。

“建设美丽乡村，要全面禁
养畜禽。现在这项工作抓得
紧，开局不错，但要考虑怎样把
局面保持下去？如果过一阵子
又 死 灰 复 燃 ，岂 不 是 白 费 力
气？”在仓前街道民主协商议事
会的“代表询问”环节，来自朱
庙村的议事代表孟惠平开门见
山。“街道正在组建一支巡查队
伍，做好全面禁养的持续、深化
工作。”仓前街道办事处分管领
导方溢科回答完毕，就将问题
记录在工作手册中。

“外来创业人员的子女入
学问题如何处理？”“撤村建居
后，公平分房如何保障？”“羊锅
节名声在外，但还要挖掘潜力，
进一步做出特色。”⋯⋯一个多
小时的现场询问，在场的 10 位
代表轮番提问，内容涉及拆迁
安置、特色产业发展等群众关
心的事务。“能当场答复的，当
场回复；暂时不能答复的，需向
议事代表解释，经商议后一定
给出答复。”方溢科郑重其事地
说。这场颇有些辣味的提问，
正是余杭区街道民主协商议事
会议的固定环节。

近年来，随着城市化快速
推进，余杭区共有 9 个乡镇撤
销 乡 镇 建 制 ，设 立 街 道 办 事
处。由于街道不具有召开党代
会、人代会的职能，基层民主协

商面临“断层”。2013
年初，余杭区在仓前、
南苑两个街道试点探索
街道民主协商议事会议
制度，即在街道党工委领
导下，街道党员、群众代表
按照有关议事规则、程序、要
求，讨论商议街道的发展事项、
参与民主管理、落实工作监督。

去年年中，余杭区正式出
台《关于全面实行街道民主协
商议事会议制度的实施意见》，
在所有街道试行，真正实现百
姓的事，由大伙儿商量着办。

45岁的孟惠平是余杭区首
批推选出的议事代表之一，每年
两次的议事会从不缺席。每次
议事会议前，孟惠平都会提前做
好准备。为期一天的会议紧凑
而充实，街道领导干部总结
上一年度工作，汇报今年
重点工作及街道财政预
决算情况；代表们还可以
在现场向街道领导发
问，并提出自己的意见。

“开完议事会，心
里就有了一本明白账。”
孟惠平指着包里一本厚
厚的会议资料告诉记者，

“今年街道的目标任务、预
算情况一清二楚。村民们要
是问起，我也能答得上来。”

听民意，广开言路

浙江大学公共管理学院常务副院长、教授郁建兴：余杭
区试行街道民主协商议事会议制度，是基层社会治理的一
次创新，也是政府治理和社会治理之间良性互动、有机结合
的尝试。从试行情况来看，这次制度创新在民意诉求表达
通畅、多元参与合作共治、化解矛盾凝聚共识、政务监督约
束权力等方面，取得了实质性效果。

在仓前街道民主协商议事
会的会议室，代表们的个人信息
张贴上墙。“为扩大民主参与，议
事代表中 30%是普通群众，还有
10%是新居民、辖区单位代表
等。”仓前街道党工委委员王志
亮介绍说。

60 岁出头的金铺老板娘胡
宜拉曾为能否胜任代表一职忐
忑不安。“我是个普通老百姓，刚
开 始 真 不 知 开 会 时 该 提 些 什
么。”一年多来，胡宜拉已通过提
议，为社区百姓办成了两件实
事：修整了太炎社区前的烂泥
路，加固了摇摇欲坠的社区外
墙。如今，来她家串门的人越发
多了，“能帮大家办实事，我也挺
有成就感！”胡宜拉说。

与胡宜拉不同，王良富曾是
仓前镇人大代表。“街道的民主
协商议事会特别注重提案反馈，
定期向我们通报落实情况，绝不
会虎头蛇尾。”在他眼中，议事会
同样求真务实、讲究实效。

600多平方米的“仁爱家园”
仓前工疗站，就出自王良富的提
案。递交提案3个月后，耗资150
万元的工疗站便竣工使用。在
这里，残障人士除了能进行文体
活动，还可以做来料加工。

填写街道社会评价表，是每

个议事代表的“作业”。“通过代表
们对街道各项工作的满意度评
价，我们可以及时了解不足，整
改反映集中的问题。”丁迎九说。

一场场民主协商议事会，让
群众清楚了街道的钱怎么在花、
民生事务怎么在办。街道干部
也更了解了群众的所思所盼。

南苑街道代表主动提出对
温室甲鱼进行禁养，并就补偿政
策、土地复耕和人员再就业等提
出建议，这项工作将在年底全面
完成；余杭街道代表为群众和区
二院架起沟通桥梁，协助解决因
门诊大楼改造工程而引发的矛
盾；仓前街道代表提出30多条建
议，帮助 2200 多人就业，为 123
名 大 学 毕 业 生 争 取 创 业 资 金
3149万元。

“不当家不知柴米贵，当群
众更多地参与基层自治，也会更
多地理解、支持街道工作。”张中
文说。眼见街道的议事代表各
显神通，崇贤街道大安村还将这
一套做法搬到村里，15 个村民
代表为村庄发展出谋划策。“众
人拾柴火焰高，一起商量就会有
好办法。”暮色渐浓，当记者离开
时，大安村党委副书记朱兴华又
召集几位议事代表，就厂房出租
的事商讨起来。

讲民主，和谐自治

■ 专家观点

今年夏天，余杭街道城管执
法中队中队长郭孝民领到一个
特殊任务。作为议事代表，他参
与了街道“交通拥堵治理”专题
调研活动。

一顶草帽、一台相机、一个本
子，郭孝民的身影出现在凤新路、
南门头、禹航路等拥堵路段。通
过实地走访、沿街询问，一条条马
路边，郭孝民记录下所见所闻。

“禹航路乱停车现象突出，要加强
管理；老年活动中心附近有块空
地，可以提供 50 个车位。”刚从街
上回来，他又马不停蹄地参加小
组研讨会，积极献计献策。

除了一年两次的街道民主协
商议事会，在休会期间，议事代表
们也没有闲着。围绕基层党员和

群众关心的热点、难点问题，代表
们有针对性地确定专题协商的主
题，通过实地调研、广泛讨论，整理
出一份份调查报告和解决方案。

这次，余杭街道的议事代表
们，便将目光锁定在群众反映强
烈的交通拥堵问题上。专题协
商会议上，21 位代表各抒己见。
在代表裘金明的建议下，街道增
加了公共交通投入，增设 6 个公
共自行车网点；在代表孔霞的建
议下，街道增设临时停车场 5000
余平方米，提供泊位 100 个。目
前，余杭街道违停现象大幅减
少，治堵效果明显。

“过去街道也想方设法治堵，
增设隔离带、护栏，但效果不大。”
余杭街道党工委委员张中文坦言，
代表们的民主协商活跃了固化的
思维，拓展了解决问题的思路。

龙旋村集体经济年收入只有
16 万元，这让年轻的党委书记张
娟愁眉不展。今年，崇贤街道将
发展村级集体经济作为专题协

商会议课题，这让她看到了希望。
崇贤街道将38位议事代表分

为4组，安排专家授课、外出考察、
小组讨论，以提升代表们的业务
知识和参政议政水平。第一次系
统学习有关发展村级集体经济的
业务，张娟感到收益颇丰。

通过专题民主协商议事会，
崇贤街道制定了《发展壮大村级
集体经济三年行动计划》和《发展
壮大村级集体经济工作奖励办
法》等举措，各村也确定了发展计
划。龙旋村签订了约22亩标准厂
房出租合同，预计今年的村级集
体经济年收入可达200万元。

“现在街道明确了发展方
向、出台了奖励办法，还成立了
专家组，我们底气也足了。”张娟
笑得灿烂。“街道原先也出台过
发展村级集体经济的扶持政策，
但有些政策一次都没用上。这
次代表们民主协商，政策真正接
地气了。”崇贤街道党工委副书
记、纪工委书记丁迎九直言。

集民智，攻坚克难

百 姓 事 百 姓 议百 姓 事 百 姓 议
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